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L’eau occupe une part importante du budget et 
des actions de l’Agglo, est-ce un choix de l’Agglo ?

La gestion de l’eau est complexe. C’est un sujet qui 
me tient à cœur, je suis d’ailleurs Vice-président 
en charge de ces questions au sein de l’AdCF 
(Assemblée des Communautés de France). Sur 
notre territoire, nous devons anticiper les manques 
(sécheresse, irrigations…) et prévenir les trop-pleins 
(inondations). C’est un travail que les élus de l’Agglo 
ne mènent pas seuls mais bien en partenariat avec 
les professionnels concernés.

Nous avons aussi conscience du caractère 
précieux et indispensable de l’eau : on ne peut 
pas se permettre de la gaspiller ! C’est pour cette 
raison que notre Collectivité a fait de la détection 
et de la réparation des fuites d’eaux une priorité. 
Les nouvelles technologies sont d’une grande aide 
pour évaluer l’état de nos réseaux, une partie de 
notre investissement est d’ailleurs consacré à ces 
installations.

Pour finir, je sais que le prix de l’eau peut-être 
un sujet important pour certains foyers. Des 
actions sont aussi menées dans ce sens avec par 
exemple le lissage du prix entre les communes ou 
encore la mise en place dès le 01/01/2022 de la 
mensualisation pour les communes en régie.

 

Nos viticulteurs et agriculteurs ont été touchés, 
comme beaucoup en France, par une vague de gel. 
Là aussi, Carcassonne Agglo a répondu présente ?

En effet, ce mois d’avril 2021 a été terrible pour 
nos viticulteurs et nos arboriculteurs qui ont vu 
se détruire en une nuit toute une année de travail 
à cause du gel. J’ai tout de suite pensé à eux : je 
sais comme le travail de la terre peut-être parfois 
dur et décourageant. J’ai souhaité leur témoigner 
mon soutien et celui des élus de Carcassonne 
Agglo en allant très vite à leur rencontre. Notre 
action ne s’arrête pas là et je suis maintenant à 
leurs côtés pour qu’ils obtiennent la meilleure 
compensation possible et qu’ils puissent continuer 
à se projeter dans l’avenir. J’ai également fait 
remonter au Préfet, aux Ministres mais aussi aux 
parlementaires la nécessité d’engager un travail 
de fonds pour permettre au monde agricole une 
meilleure sécurité face aux aléas climatiques.

Régis Banquet 
Président de 
Carcassonne Agglo

2 questions à... 
Régis Banquet 

L’eau est précieuse et  
indispensable : on ne peut pas 
se permettre de la gaspiller

À la rencontre du 
territoire le 31 mars 
avec Gérard Vallier, 
le maire et les élus 
de Moussoulens. 

En avril, aux côtés 
des agriculteurs 
sur l’ensemble des 
territoires frappés 
par le gel. 

Rencontre 
avec Marianne 
Taillandier, 
présidente de 
l’association 
« Alzheimer, 
un autre regard », 
le 24 mars à 
Caunes-Minervois.
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AMÉNAGEMENT – POLITIQUE DE LA VILLE      

Lancé en 2006, le Programme de rénovation urbaine des quartiers 
de La Conte et Ozanam à Carcassonne s’achève. Carcassonne 
Agglo a assuré le pilotage de cette vaste opération qui a changé 
en profondeur le cadre de vie de ces quartiers dits prioritaires. 

Programme 
de rénovation urbaine :
la renaissance de La Conte et Ozanam

2006-2020, deux dates, deux images. Jacky Leclair, 
ex-présidente de l’association Couleurs citoyennes 
témoigne. « En 2006, j’interrogeais les habitants 
du quartier La Conte sur leur vie pour le journal 
de l’association. Ils vivaient dans des conditions 
indignes. Dehors, tout était gris, les épaves de 
voitures pouvaient rester des mois. Aujourd’hui, 
l’image symbole, c’est cette rue Diderot avec ses 
immeubles colorés, ses trottoirs, la Coulée verte, 
les aires de jeux... C’est un vrai renouveau ! »

À La Conte comme à Ozanam, il a fallu des années 
de patience pour que le cadre de vie de centaines 
de familles prenne des couleurs. Le Programme 
de rénovation urbaine lancé en 2006 s’est achevé 
fin 2020. La première phase des travaux a été 

suivie d’une relance à partir de 2015 pilotée par 
Carcassonne Agglo.

Et depuis 2016, les bailleurs sociaux ont finalisé les 
opérations sur le bâti : réhabilitation énergétique 
des logements, démolition d’immeubles et création 
de nouvelles rues, reconstruction de petits pavil-
lons et résidentialisation des pieds d’immeubles. 
Carcassonne Agglo est intervenue sur les voiries : 
reprise des réseaux et des espaces publics avec, 
par exemple, la création de l’esplanade de quartier 
faisant le lien entre les établissements scolaires 
et le quartier La Conte ou celle de la traversante, 
de la rue Léautaud vers la rue Jules-Vallès, pour 
désenclaver Ozanam. L’avenant de clôture de 
75 M€ (dont 9,4 M€ de l’Agglo) aura permis ces 
belles réalisations.

Mais si les habitants sont aujourd’hui satisfaits, 
il a été crucial de les associer au projet comme 
le confirme Alexandra Escourrou-Luçon, chef de 
service Politique de la Ville à l’Agglo. « Tous ces 
travaux ont été mis en place en concertation avec 

La Conte. Au pied de 
l’immeuble Bourgogne 
l’aménagement d’une 
coulée verte offre une 
promenade agréable 
aux piétons.

La Conte. Face au lycée Jules-Fil, la rue Diderot requalifiée, avec 
nouvel éclairage public écologique, places de stationnement, arbres, 
ralentisseurs… devient une artère principale du quartier qui s’ouvre 
ainsi sur la ville.
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AMÉNAGEMENT – POLITIQUE DE LA VILLE      

les habitants au plus près de leurs besoins. Avec les 
bailleurs, nous avons multiplié les réunions, informé 
via des flyers et la Lettre du PRU. »

La Régie de quartier, qui emploie aujourd’hui 
90 personnes dont 60 % issus des quartiers 
prioritaires, a joué aussi un rôle central. « Nous 
avons fait remonter des problèmes grâce à deux 
médiateurs à La Conte et un à Ozanam, confie 
Florence Bienfait, directrice de la Régie. Et nous 
avons participé à des chantiers. » La Régie assure 
aujourd’hui l’entretien des voiries, des espaces 
verts et des cages d’escaliers.

Camille Casteignau, responsable de l’association 
One One, située à Ozanam, a pu aussi  mesurer 
cette belle évolution, notamment lors de la 
réalisation de fresques à La Conte et Ozanam. 
La fresque de Reso, Abys et Scaf a même fait le 
tour des  réseaux sociaux. « On a parlé de La Conte 
en Russie et au Brésil ! » commente Camille.

Le quartier Ozanam a aussi retrouvé une certaine 
mixité et une vie associative autour des actions 
du centre social de la Roseraie qui gère un espace 
dédié aux jeunes. « L’implantation de l’antenne de 
la Roseraie est une vraie réussite, se réjouit David 
Spanghero, directeur d’Alogea. Nous avions antici-
pé la rénovation dès 2002. Et l’arrivée de nouveaux 
habitants a aussi été un élément important. Nous 
avons mis en vente des logements et cela marche. 

C’est un signe ! » Armand Cathala, directeur 
 d’Habitat Audois évoque aussi cette attractivité 
locative. « Nous avions près de 100 appartements 
en vacance volontaire. Nous les avons remis en 
location avec succès. Ce projet ambitieux et com-
plexe a été un vrai bouleversement ! »

Mais au-delà du PRU, l’enjeu aujourd’hui est de 
faire vivre ces quartiers, c’est l’ambition du Plan 
stratégique local qui trace pour les dix ans  
à venir les objectifs et les moyens mis en œuvre  
par tous les partenaires.

Ozanam. Demandé par les habitants, un espace de jeux a été aménagé, 
et des places de stationnements réorganisées à proximité.

 
en charge de la  
Politique de la Ville et du PRU

Êtes-vous satisfaite des actions menées à La Conte 
et Ozanam dans le cadre du PRU ? 
C’est avec une grande satisfaction que nous finali-
sons aujourd’hui le Programme de rénovation urbaine 
(PRU) des quartiers de La Conte et d’Ozanam. C’est 
l’aboutissement de longues années d’études et de 
travaux, tant le chantier était vaste et complexe. Le 
projet est devenu réalité. Le résultat, de très grande 
qualité, apporte à présent un nouveau souffle et une 
grande fierté à ces quartiers où vivent près de 2 720 
personnes aux revenus très modestes.

C’est le résultat d’un travail collectif... 
Je tiens à remercier et à féliciter les services 
de l’Agglo, les bailleurs sociaux, les entreprises 
pour leur investissement, mais aussi les parte-
naires financiers pour leur accompagnement. 
Merci aussi aux associations et aux habitants 
pour leur patience et leur implication dans les 

chantiers participatifs ou d’insertion qui améliorent 
le  quotidien de vie de chacun. Nous pouvons être 
fiers d’avoir réalisé cette renaissance de ces deux 
quartiers populaires.  

Comment Carcassonne Agglo et ses partenaires 
vont-ils agir pour faire vivre ces quartiers au-delà 
du PRU ?
L’ensemble des partenaires viennent d’adopter 
un outil important, le PSL (Plan stratégique local), 
qui définit le « qui fait quoi ? ». Chacun s’engage 
sur des compétences précises afin que les 
importants travaux réalisés soient correctement 
entretenus : voirie, éclairage public, propreté, es-
paces verts, jeux publics, sécurité, implication des 
habitants... tout ce qui concourt à un cadre de vie 
qualitatif pour un bien vivre-ensemble durable.

“ Quelques  
questions à l’Élue

“ Nous pouvons être fiers d’avoir 
réalisé cette renaissance de 
ces deux quartiers populaires 
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Carcassonne Agglo 
et eau de là…

Quelles sont les missions 
de l’Agglo en matière d’eau 
et d’assainissement ?

Quel est le mode de gestion ?

Quid des eaux usées ?

Comment concilier les exigences 
environnementales avec  
celles des agriculteurs ?

Quelles sont les actions en matière 
de lutte contre les inondations ?

EAU ET ASSAINISSEMENT      
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EAU ET ASSAINISSEMENT      

Avec les transports, le tourisme, la lecture publique, 
l’enseignement artistique, les accueils de loisirs… l’eau et 
l’assainissement sont aussi des services mis en œuvre par 
Carcassonne Agglo pour le territoire et ses habitants.

L’intercommunalité est pleinement mobilisée toute l’année 
sur le sujet de l’eau et sous tous les angles : alimentation 
des foyers, réhabilitation des réseaux, réparation d’une fuite, 
mise en conformité des branchements, réutilisation des eaux 
pluviales, assainissement… 

Concernant l’eau, la première mission de l’Agglo est d’identifier 
les ressources du territoire, organiser les répartitions, définir le 
mode de distribution et les moyens qui permettent d’en assurer 
une gestion économe et au meilleur coût.

Concernant l’assainissement, Carcassonne Agglo étudie, 
engage et dirige les travaux sur les installations et les ouvrages 
(stations d’épuration, de pompage...), collectifs comme 
particuliers.

Sur les 83 communes du territoire, le service public de l’eau 
potable et de l’assainissement est assuré par deux modes de 
gestion différents : la régie communautaire EAURÉCA et la 
délégation de service public (Suez).
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Lutter contre le gaspillage, 
réduire l’utilisation de pesticides, 
préserver les zones humides…

Le petit cycle de l’eau EAURECA

Distribution publique

Distribution 
aux 115 000 habitants 

L’eau est mise 
sous pression 
pour desservir 
les usagers

Réseau de collecte 
des eaux usées

Relève des 
compteurs d’eau

 Amélioration de la qualité des rejets 
domestique dans les réseaux

Condensation

Infiltration

Nappes 
phréatiques

Cours d’eau

Traquer les fuites 
sur les 1.400 km de réseaux

Raccordements sur 
3 syndicats de production d’eau

1 Préserver les ressources

2 Prélèvement

4 Distribution

5 Traitement des eaux usées

6 Accompagnement des usagers

4 Stockage

3 Le traitement de l’eau 
pour la rendre potable 

Carcassonne agglo assure 
la compétence d’eau potable 

sur les 83 communes

Diagnostics périodiques assurés 
pour éradiquer les intrusions 

d’eaux claires parasites
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Sur les 83 communes du territoire de Carcassonne Agglo, le service 
public de l’eau potable et de l’assainissement est assuré par deux 
modes de gestion différents : la régie communautaire EAURÉCA et 
la délégation de service public confiée aux groupes Suez et Véolia. 
Leurs missions vont de la production d’eau potable jusqu’à l’épuration 
des eaux usées.

La régie de l’eau et de l’assainissement EAURÉCA de 
Carcassonne Agglo réalise ses missions de service 
public sur 43 communes du territoire, soit près de 
15 000 abonnés. Pour ce faire, la régie est composée 
de quatre cellules d’interventions et de 23 agents.

L’intercommunalité réalise l’ensemble des instal-
lations de stockage, de traitement, de transport, 
et de distribution d’eau jusqu’aux compteurs. 
8,8 millions de m³ d’eau sont transportés dans 1 400 
km de canalisations pour desservir les usagers en 
eau potable de qualité (des analyses sont réguliè-
rement effectuées, sous le contrôle de l’Agence 
régionale de la santé) ...

EAU ET ASSAINISSEMENT      

Près de 9 millions de m³ d’eau 
dans 1 400 km de canalisations

Clin d’œil
[ Mensualisation 

Le Président 
Régis Banquet 
a décidé de 
mensualiser les 
factures d’eau 
à compter du 
1er janvier 2022 
pour les com-
munes en régie 
publique.  
Voilà qui devrait 
satisfaire plus 
d’un foyer en 
rendant la ges-
tion du budget 
plus aisée.

En outre, on 
s’oriente vers 
un lissage 
progressif du 
prix de l’eau, 
qui à l’horizon 
2025 permettra 
d’avoir un prix 
unique pour 
l’ensemble du 
service. ]

Roland Combettes 
Vice-président, délégué à 
la transition énergétique et à 
la préservation des ressources 
naturelles et en eau 

Pourquoi le prix de l’eau varie de 2,83 € à 6,33 €  
d’une commune à l’autre ? 
Il y a beaucoup d’explications à cela, beaucoup 
de paramètres, de taxes diverses qui entrent en 
ligne de compte. Mais croyez-moi, tous les ans, on 
calcule le prix au plus juste pour chacun et on le fait 
voter en conseil communautaire. Mais notre objec-
tif, justement, est de mettre en place une conver-
gence tarifaire pour avoir, à l’horizon fin 2025, un 
prix unique, qu’on soit un usager de Carcassonne, 
du Minervois, du Val-de-Dagne… Il y a encore du 
chemin à faire, d’autant que la crise sanitaire et 
sociale est passée par-là, avec l’arrêt des activités 
de nombreuses entreprises et de nombreux com-
merces, provoquant une baisse importante de nos 
recettes… Il convient d’ajouter à cela les dépenses 

supplémentaires liées aux inondations de 2018 (plus 
de 5M€, dont la moitié d’ores et déjà consommée). 

Malgré tout, vous avez réussi à garder les prix 
inchangés depuis 2018 ?
Tout à fait ! 
Vous remarquerez même que Carcassonne Agglo 
a une part fixe (abonnement) inférieure à ce qui 
se fait au niveau national : 12 % au lieu de 20 % de 
la facture. On a décidé d’harmoniser les parts fixes, 
les parts variables et d’ajuster les deux. Cela va 
nous permettre de faire face à nos besoins, tout 
en lissant l’impact pour les usagers du territoire.
Nous continuerons d’investir de manière soutenue 
dans les prochaines années : 65 M€ sur 5 ans 
(40 M€ pour l’assainissement et 25 M€ pour l’eau 
potable).

L'ÉLU      

“ 2 questions à...

RÉGIS BANQUET  
NOMMÉ VICE-PRÉSIDENT DE L’AdCF
Le 16 décembre dernier, Régis Banquet a été nommé Vice-président 
de l’Assemblée des communautés de France (AdCF), en charge 
du cycle de l’eau. « L’occasion de tisser des liens avec les instances, 
publiques comme privées, de défendre le territoire et augmenter son 
attractivité », se félicite Régis Banquet.

Carcassonne Agglo gère, exploite, entretient, 
répare et rénove aussi tous les ouvrages et installa-
tions du réseau.

DES OREILLES POUR DÉTECTER LES FUITES
Le réseau d’eau français est victime d’un taux de 
fuites d’eau de l’ordre de 20 %, selon une étude 
publique de la Fédération des entreprises de l’eau. 
Cette perte est considérable et joue sur le prix 
de l’eau au robinet. C’est pourquoi Carcassonne 
Agglo porte une attention toute particulière à 
cette déperdition. Pas moins d’un million d’euros 
a été alloué pour détecter les fuites et y remédier. 
Depuis deux ans, 666 prélocalisateurs, appelés plus 
communément les « oreilles », ont été installés sur 
les différents réseaux, afin de localiser les fuites 
sur les canalisations par le son, même de nuit. 
Des compteurs de sectorisation sont disposés sur 
le réseau en vue d’enregistrer les volumes d’eau qui 
y transitent et, ainsi, de repérer et réparer les fuites 
indétectables autrement.

Récemment, une équipe de Suez s’affairait 
sur les hauteurs de Roullens afin de placer un 
 compteur débit/mètre, lui-même ancré dans 
une cuve en béton de plus de huit tonnes.   

L’objectif est d’arriver à terme à un rendement de 
95 %. Ce qui n’est pas négligeable dans le contexte 
actuel de dérèglement climatique. « A l’horizon 
2026, 80% des abonnés seront équipés d’un 
compteur d’eau intelligent. Nous sommes en train de 
construire une nouvelle façon de vivre » ; se réjouit 
Régis Banquet, Président  de Carcassonne Agglo.
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Clin d’œil
[ Aujourd’hui, 
la station est 
dimensionnée 
pour traiter les 
eaux usées de 
près de 160 000 
habitants. 

Actuellement 
raccordées :

Carcassonne, 
Cazilhac, Palaja, 
Pennautier, 
Caux-et-
Sauzens, Alairac, 
Lavalette

En prévision de 
raccordement :

Rouffiac-d’Aude, 
Cavanac, 
Leuc, Verzeille, 
Pezens, 
Roullens, 
Preixan, 
Couffoulens, 
Ventenac-
Cabardès, 
Conques-
sur-Orbiel et 
Villalier. ]

STATION D’ÉPURATION DE SAINT-JEAN      

La station d’épuration de Saint-Jean à Carcassonne 
assainit les eaux usées avant leur rejet dans les 
cours d’eau. Elle a fait l’objet de plusieurs travaux.

Une station d’épuration  
pour 160 000 habitants 

Créée en 1974, la station 
d’épuration de Saint-Jean à 
Carcassonne, disposait au départ 
d’une capacité de traitement des 
eaux usées de 60 000 habitants 
(Carcassonne, Pennautier et 
Cazilhac). Aujourd’hui, la station 
est dimensionnée pour traiter les 
eaux usées de 160 000 habi-
tants*. Conques-sur-Orbiel et 
Villalier font parties des dernières 
communes à être reliées à la 
station. Pour ce faire, des travaux 
sont effectués par l’Agglo d’avril 
à septembre 2021, pour un mon-
tant de 933 806,22 € HT, avec une 
subvention de l’agence de l’eau 
et du département (374 387 € 
chacun). Objectif : sécuriser les 
villages dont les stations ont été 

Eaux usées 
révélatrices 
du Covid ?

RÉSEAU OBÉPINE       

Et si on luttait plus efficacement 
contre le Covid en utilisant 
simplement les eaux usées ? Des 
scientifiques ont créé le réseau 
Obépine il y a un an, consortium 
financé par le ministère de 
l’Enseignement supérieur, de la 
recherche et de l’innovation. Le 
but est de détecter la présence 
du Covid dans des échantillons 
prélevés dans 150 stations 
d’épuration du pays, dont 
celle du domaine Saint-Jean, 
à Carcassonne, pour suivre 
l’étendue et la dynamique de la 
circulation de l’épidémie à l’échelle 
du territoire et, potentiellement, 
d’utiliser cet indicateur comme 
outil d’alerte pour détecter 
et anticiper l’évolution de la 
pandémie. 

Deux prélèvements sont effectués 
chaque semaine. Les éprouvettes 
sont envoyées dans un laboratoire 
spécialisé pour analyses. Et 
les résultats communiqués à 
l’Agence Régionale de Santé 
(ARS) d’Occitanie, à la préfecture 
de l’Aude et à l’Agglo. Le coût de 
l’opération est entièrement pris en 
charge par Obépine.

endommagées lors des inonda-
tions d’octobre 2018 et diminuer 
les frais de fonctionnement de 
l’assainissement. En outre, le 
traitement sur la station Saint-
Jean est plus performant avec le 
traitement de la pollution azotée 
et phosphatée.

L’ÉGOUT ET LES ODEURS
L’Agglo a également mis fin à 
un feuilleton qui durait depuis 
plus de 15 ans. Les boues de la 
station d’épuration ne sont plus 
compostées sur place, mais 
envoyées sur une plateforme 
extérieure. Cette opération a 
considérablement réduit les 
désagréments olfactifs relevés 
dans les quartiers riverains. 
Un projet de méthanisation est 
à l’étude afin de valoriser le pou-
voir énergétique des boues et 
de produire de l’électricité. Cela 
permettra de diminuer de 30% 
la quantité de boues à externa-
liser et de baisser ainsi les coûts 
de traitement de celles-ci.

Agglo mène d’importants travaux sur notre station 
d’épuration.

Ces travaux, c’est l’Agglo qui les mène ?
Je vous disais qu’il était indispensable de consacrer 
des investissements à l’assainissement. Encore faut-il 
pouvoir le faire… Les coûts des travaux sont souvent 
très élevés. Il est impossible pour une petite commune 
comme la nôtre de le supporter. On ne peut donc que 
se féliciter de leur prise en charge par l’Agglo.

Pourquoi de tels travaux sur la station d’épuration 
du village ? 
L’assainissement doit être l’une des priorités 
des élus. Il est donc indispensable, à mon sens, 
de consacrer des investissements aux installations 
sanitaires et au traitement des eaux usées.  
Afin d’envoyer celles de Villalier à la station d’épura-
tion de Saint-Jean à Carcassonne,  
où elles seront désormais traitées, Carcassonne 

Michel Zoccarato,  
Maire de Villalier

“ Témoignage 

12 M€
dédiés à  
l’eau en 2021

4 M€
pour la 
connexion 
à la station 
St-Jean 

900 000 €
pour  
les autres 
stations 
d’épuration

750 000 €
pour Maquens 

L'Agglo  
en  

chiffres
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L’eau est une ressource fragile, 
qu’il faut protéger pour assurer 
les besoins en eau potable de 
la population et des milieux. le 
climat change, les besoins en 
eau se développent, l’Agglo 
prône une irrigation raisonnée 
pour pérenniser notre agriculture 
et notre viticulture.

Carcassonne Agglo, consciente 
de l’enjeu économique que re-
présente l’agriculture, a souhaité 
travailler à l’élaboration d’un 
Schéma directeur eau brute* 
(SDEB), en concertation avec la 
profession agricole. 

Ce schéma devrait permettre de 
mesurer la capacité du territoire 
à subvenir aux besoins en eau 
des agriculteurs sans que cet 
usage ne devienne une menace 
pour l’eau potable – utiliser le 
minimum d’eau pour atteindre 

une efficacité optimale. Il prévoit 
aussi d’accompagner les agricul-
teurs dans leur changement de 
pratiques. L’Agglo est une des 
seules collectivités à s’être saisie 
du sujet en Occitanie. « On anti-
cipe ainsi le changement clima-
tique et le manque d’eau qui en 
découlera d’ici 10 à 20 ans, parce 
que l’agriculture en général, la 
viticulture en particulier sont un 
des piliers les plus importants de 
l’économie locale » souligne le 
Président Régis Banquet. 

Cela se traduit par plusieurs 
projets d’irrigation : à l’ancienne 
gravière de Trèbes par exemple, 
qui devrait permette d’irriguer 
4 000 hectares, sur le territoire, 
autour de Conques. Un autre 
projet est à l’étude du lac de 
Laprade... « Cela prendra du 
temps, mais nous serons aux 

côtés des agriculteurs pour 
porter ces projets. », souligne 
Régis Banquet.

« Nous accompagnerons les 
agriculteurs dans leur adaptation 
aux changements climatique : 
pour le montage des dossiers, 
pour la création indispensable 
d’ASA (Associations syndicales 
autorisées en hydraulique 
agricole)**... », souligne encore 
André Bonnet, Vice-président de 
l’Agglo, délégué à la viticulture, 
l’agriculture et l’alimentation.

* L’eau brute est une eau qui n’a subi 
aucun traitement. Elle est captée en 
milieu naturel.

** Les ASA regroupent les pro-
priétaires fonciers qui peuvent 
ainsi entretenir à frais communs des 
ouvrages d’intérêt collectif et public. 

IRRIGATION      

Vers une 
irrigation 
raisonnée et 
efficiente

“ Utiliser 
le minimum d’eau 
pour atteindre une 
efficacité optimale

André Bonnet,  
Vice-président de 
Carcassonne Agglo, délégué 
à  la viticulture, l’agriculture 
et l’alimentation

En quoi consiste le « Schéma eau 
brute » que vous avez présenté 
à l’ensemble des agriculteurs du 
territoire ? 
Ce Schéma a pour objet d’ana-
lyser les capacités en eau brute 
nécessaire à l’agriculture, tout en 
préservant les ressources en eau 
potable. Il est évident que l’agricul-
ture devra s’adapter à l’évolution 
climatique, en privilégiant les 
cépages résistants, l’enherbement 
des sols…

L’agriculture n’est pas une com-
pétence obligatoire de l’intercom-
munalité, mais le Président Régis 
Banquet a souhaité s’occuper 
du dossier et accompagner les 
agriculteurs du territoire dans ce 
domaine aussi.

Comment mieux maîtriser l’eau ?
Grâce à l’action des agriculteurs 
(viticulteurs) qui se sont inscrits 
dans le projet, des économies 
en eau ont déjà été réalisées, 
de l’ordre de 15 millions de m³, 

alors que le déficit global sur le 
bassin versant de l’Aude s’élevait 
à 37 millions de m3. L’Agglo  
les accompagnera pour le 
 montage des dossiers, mais il 
est nécessaire de créer des ASA 
(Associations syndicales auto-
risées en hydraulique agricole), 
parce qu’il faut une gestion 
collective de la ressource et 
une implication des profession-
nels. On sera derrière eux pour 
les financements également.

L'ÉLU      

“ 2 questions à...
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réflexion sur le Papi 3. Nous travaillons de concert 
avec les sept syndicats de bassin qui sont le bras 
armé des décisions prises au niveau départemental. 
Nous allons, au travers de nos actions, être encore 
plus présents sur le terrain mais je crois que le vrai 
enjeu aujourd’hui, est de prendre conscience du fort 
dérèglement climatique et nous devons être encore 
plus ambitieux. Notre réflexion collective sera déter-
minante pour l’efficacité de notre action. »

À quoi sert le Smmar ? 
« La mission prioritaire du syndicat est d’organiser 
la protection des personnes et des biens contre le 
risque inondation et d’impulser une gestion concer-
tée de la ressource à l’échelle du bassin-versant ». 

Quel rôle y jouez-vous ?
« Je m’inscris dans une continuité stratégique qui 
a été instaurée par Pierre-Henri Ilhes et l’ancienne 
gouvernance avec la confortation du Papi 2 et la 

Eric Ménassi 
Vice-président,  
délégué aux transitions 
écologiques, à la résilience 
et à la reconstruction ; 
Président du SMMAR.

“ 2 questions à...

Une meilleure 
gestion 
du risque 
inondation 

RISQUE INONDATION       

Avec le réchauffement clima-
tique, les communes subissent 
des inondations de plus en plus 
fréquentes et violentes – la crue 
dévastatrice d’octobre 2018 
en est le malheureux exemple. 
Le SMMAR (Syndicat mixte 
des milieux aquatiques et des 
rivières) de l’Aude, présidé par 
Eric Ménassi (maire de Trèbes et 
Vice-président à Carcassonne 
Agglo, délégué aux transitions 
écologiques, à la résilience et à 
la reconstruction), les accom-
pagne pour y faire face. 

Début février, le syndicat a 
lancé une concertation pour 
un troisième plan d’actions de 
prévention des inondations (PAPI 
3), basé sur trois axes prioritaires. 
S’il faudra attendre le printemps 
2022 pour la finalisation du 
PAPI 3, les priorités sont déjà 
posées : acculturation au risque 
et prévision des crues ; prise en 
compte de la problématique du 
ruissellement dans l’aménage-
ment du territoire, accentuée 
par l’imperméabilisation des sols 
l’urbanisation peu réfléchie, et la 
submersion marine. 

Parmi les actions, on peut noter 
les études majeures menées à 
Trèbes, Carcassonne ; le chantier 
de Couffoulens assurant un meil-
leur écoulement du Lauquet.

TRANSITION ÉCOLOGIQUE      

Une transition écologique bien engagée
Depuis le début de l’année, l’État 
et les intercommunalités sont 
engagés dans un processus 
de Contrats de relance et de 
transition écologique (CRTE) 
pour « donner un coup de 
fouet »  nécessaire à la relance 
économique sur le terrain. 
À Carcassonne Agglo, le CRTE 
s’appuie sur des orientations 
précises discutées avec l’État.

Le CRTE regroupe les nombreux 
contrats existants, comme les 
contrats de ville, les contrats 
de ruralité ou les CTE (contrats 
de transition écologique).  
Carcassonne Agglo avait signé 
un CTE en février 2020, cité 
en exemple au plan national. 
En effet, à la suite des inon-
dations de 2018, la transition 
écologique s’était imposée 
comme le fondement du projet 
de territoire. Réfection du pont 
sur le Lauquet à Couffoulens, 
rafraîchissement des berges de 
l’Orbiel à Conques, importants 
travaux à Trèbes, Villegailhenc 
notamment… L’Agglo a  travaillé 
à un projet responsable 

sur la base d’une quarantaine 
de fiches actions pour recons-
truire le territoire. Aujourd’hui, 
le CTEest intégré au CRTE. 
D’une part, il répond à une 
demande de globalisation des 
contrats sur un même territoire, 
« cela nous permet d’avoir une 
relation directe avec l’État », 
souligne Régis Banquet. 

D’autre part, il s’appuie sur le 
projet du territoire écrit par les 
élus locaux, les citoyens avec 
l’aide des techniciens. 

« Le CRTE est un formidable outil, 
fédérateur. En se l’appropriant, 
nous réaliserons une recons-
truction exemplaire du territoire, 
avec, par exemple, une meilleure 
gestion de l’eau (ses excès et/
ou ses manques). Le tout dans 
la résilience », estime toujours 
Régis Banquet.

à travers l’accompagnement des 
particuliers sur une reconstruc-
tion vertueuse, mais aussi à la 
reconstruction des ouvrages et 
bâtiments publics autour d’une 
économie verte (réseau de cha-
leur, formation des artisans à la 
rénovation énergétique…).

« L’État a été facilitateur pour 
que nous puissions conclure un 
contrat de transition écologique 
dans les plus bref délais pour 
notre territoire et au bénéfice 
de nos concitoyens. Le CTE a 
permis de fédérer, de rassembler 
rapidement des acteurs publics, 
privés, associatifs. Plus que de la 
résilience, c’est une reconstruc-
tion intelligente du territoire », se 
félicite Régis Banquet, Président 
de Carcassonne Agglo. 

Les services de l’État et de 
L’Agglo ont travaillé ensemble 

“ Plus de 150 acteurs
économiques,
chefs d’entreprises
et décideurs 
du département 
impliqués.

L'ÉLU      
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LE LAC DE LA CAVAYÈRE      

Un deuxième déversoir bientôt à la Cavayère

Les gros travaux de construction d’un deuxième 
déversoir au milieu du barrage du lac de la Cavayère 
ont débuté. Question de sécurité. 

Carcassonne Agglo réalisera 
les travaux de sécurisation du 
barrage du lac de la Cavayère à 
Carcassonne  qui a été forte-
ment impacté par les inondations 
de 2018 et qui présente un 
risque. Ces travaux, qui dureront 
11 mois, permettront de sécuriser 
la population vivant en aval. Le 
montant des travaux est estimé 
à 850k€. Lors des inondations 
du 15 octobre 2018, malgré 

l’ouverture anticipée de la vanne 
du barrage, l’eau avait submergé 
l’ouvrage, créant des ruissel-
lements sur la face extérieure 
de la digue, ravinant dangereu-
sement les flancs et menaçant 
littéralement sa structure. 
« Nous avions réalisé 800 000 € 
de travaux de consolidation 
immédiatement après. Ceux que 
nous conduisons (pour plus de 
3,5 M€) permettront, en cas de 
nouvelle grosse crue, de mieux 
gérer le barrage », explique 
Régis Banquet.

Le 15 octobre 2018, l’actuel et 
unique déversoir, situé sur le 
côté du barrage, n’avait pas 
suffi à évacuer l’eau. Pendant 
un moment, le barrage a été 
transparent en quelque sorte : 
toute l’eau que le lac recevait par 
les ruisseaux partait directement  
en aval. Les aménagements 
consistent en la création d’un 
évacuateur de crues central 
ainsi que les ouvrages annexes 
nécessaires au confortement de 
l’ouvrage (étanchéisation de la 
crête du barrage, limitation de 
l’ennoiement de la chambre des 
vannes et galerie notamment).

Les travaux dureront 11 mois mais n’impacteront pas les activités 
sportives et de loisirs du lac. La baignade ne sera pas perturbée, 
les activités pratiquées sur et autour du lac (téléski nautique, 
pédalos et autres jeux aquatiques) non plus, tout comme l’accro-
branche ou les simples balades sur les berges. En revanche, le tour 
complet du lac ne sera plus possible (inaccessible au niveau du 
barrage).

Seuls des travaux préparatoires seront réalisés avant la saison, 
les travaux de réalisation du déversoir commenceront à l’automne 
prochain. C’est à ce moment-là que le plan d’eau devra être vidé. 
La fin du chantier est prévue en avril-mai 2022, soit suffisamment à 
temps pour  la saison d’été… 

AUCUN IMPACT SUR LES ACTIVITÉS

“ Le 15 octobre 2018, l’actuel 
et unique déversoir, situé sur 
le côté du barrage, n’avait pas 
suffi à évacuer l’eau

Le lac de la Cavayère compte trois plages 
de sable et de gazon, surveillées en été.

M
ag

az
in

e 
d

’in
fo

rm
at

io
n

s 
d

e 
C

ar
ca

ss
o

n
n

e 
A

g
g

lo
   

   
m

ai
 /

 ju
in

 2
0

2
1

- 13 -- 13 -

DOSSIER



BUDGET 2021      

Le budget 2021 de Carcassonne Agglo, principal 
ordre du jour du conseil communautaire du 2 avril, a 
été adopté. Cette année, il s’inscrit dans un double 
contexte de désengagement de l’État (avec une 
baisse de la dotation globale de fonctionnement 
estimée à 114 000 €) et crise sanitaire, réduisant 
les rentrées fiscales et mobilisant des dépenses 
d’accompagnements. Malgré ce contexte, 
Carcassonne Agglo maintient l’intégralité de ses 
services et se donne les moyens de ses ambitions 
avec un budget de près de 182 M€.

Continuer d’investir 
dans un contexte 
inédit

LES DÉPENSES DE 
FONCTIONNEMENT
Les dépenses de fonctionnement 
(130 M€) marquent la volonté 
de « poursuivre les efforts de 
maîtrise malgré le contexte », 
souligne Pascal Vallière, 3e Vice-
président de Carcassonne Agglo, 
délégué aux finances.

LES RECETTES DE 
FONCTIONNEMENT
Les recettes de fonctionnement 
diminuent de près de 3,7 % du 
fait de la réduction drastique des 
dotations de l’État et des pertes 
de recettes liées à la crise sani-
taire. Elles devraient se chiffrer 
à 63,6 M€ (contre pratiquement 
66 M€ l’an dernier).

LES TAUX D’IMPÔTS DEMEURENT 
STABLES
Malgré tout, conformément à 
l’engagement et à la volonté des 
élus de Carcassonne Agglo, les 
taux des impôts directs demeure-
ront stables.

LES INVESTISSEMENTS
Les investissements s’élèvent à 
25 M€ (12 de plus qu’en 2020) afin 
de soutenir l’économie et l’emploi 
dans le cadre de la déclinaison du 
Plan de relance…

Ce budget de sortie de crise 
respecte les engagements de 
stabilité fiscale et de maîtrise des 
charges de fonctionnement.  
C’est aussi un budget d’actions 
dont le caractère volontariste 
répond à la fois aux ambitions 
du territoire et à la nécessité de 
relancer l’activité.

MÉDIATHÈQUE GRAIN D’SEL       

Un espace  
« Facile à lire » pour 
apprendre à aimer lire

Avant de vous lan-
cer A la recherche 
du temps perdu de 
Proust ou dans le 
Voyage au bout de 
la nuit de Céline, 
qui détiennent 
sans doute la 
palme de la com-
plexité et, avec 
Ulysse de James 
Joyce, trônent en 
tête du palmarès 
des ouvrages les 
plus durs à termi-
ner, commencez 
donc par des livres 
faciles à lire.

POUR 1000 EUROS DE DÉPENSES

« Facile à lire », c’est justement le nom de l’opéra-
tion menée par le ministère de la Culture, à laquelle 
Carcassonne Agglo s’associe. Un meuble de la mé-
diathèque Grain d’Sel est entièrement consacré à des 
romans aux lignes aérées et aux textes clairs, mais 
aussi à des documentaires, de beaux albums ou des 
bandes dessinées… Présentés de face, ces ouvrages 
accessibles et originaux ont été sélectionnés par les 
médiathécaires, à l’attention des enfants évidem-
ment, mais aussi des personnes qui n’ont jamais 
vraiment maîtrisé l’apprentissage de la lecture ou qui 
ont désappris à lire. Qu’ils sachent, par exemple, qu’il 
n’existe pas forcément de lien entre l’épaisseur d’un 
livre et la difficulté à le lire…
Franchir le seuil de la médiathèque sera aussi l’occa-
sion de connaître les nombreuses activités qui y sont 
proposées.
Et, qui sait ? Si l’envie vous prenez d’y revenir, pour 
gouter aux plaisirs de la lecture, et vous lancer, 
un jour, À la recherche du temps perdu ou dans 
Le voyage au bout de la nuit...

Avec la crise sanitaire, pour sa troisième édition, l’Open Carca a dû 
se réinventer cette année, avec du 100 % digital. Portée par le réseau 
R’mine et ouvert à tous les habitants du territoire même s’ils ne sont 
pas entrepreneurs, l’opération Open Carca a lancé un appel à projets 
entre mi-avril et le 9 mai pour en sélectionner une quinzaine qui parti-
ciperont à quatre ateliers d’accélération et de finalisation.  
Les projets ainsi travaillés seront soumis à votre vote sur les réseaux 
sociaux et six finalistes seront retenus. Un jury final viendra récom-
penser les trois lauréats qui bénéficieront d’un accompagnement et 
de conseils d’experts du réseau R’mine de Carcassonne Agglo.  
Alors à vos claviers pour choisir les meilleurs ! 
Rendez-vous sur https://www.facebook.com/CarcassonneAgglo. 

Open Carca, 
un concours 
d’entreprenariat 
100 % digital 

OPEN CARCA       

 Plus d’infos sur : carcassonne-agglo.fr et 
https://www.rmine.fr/actualites/open-carca-2021/

Challengez votre projet 

avec les étudiants du territoire 

et remportez un accompagnement 

personnalisé par le réseau 

Date limite de candidature : 09.05.2021

+ d’infos : carcassonne-agglo.fr

APPEL À PROJETS, OUVERT À TOUS

ASSOCIATIONS, CRÉATEURS, 

JEUNES ENTREPRENEURS, ...

Conception : communication Carcassonne Agglo © Freepik

“ Évènement  
100 % en distanciel. 
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« Régis Banquet a développé la proximité entre l’Agglo et les com-
munes du territoire, de la plus grande aux plus petites. Ses visites sur 
le terrain clarifient les choses, d’autant que l’on sait très bien que ce 
sont les intercommunalités qui vont prendre demain de plus en plus de 
compétences », soulignait le Vice-président Michel Proust, participant 
à la visite de Malves.

« L’Agglo nous apporte son soutien, ses aides, ses conseils sur de 
nombreux dossiers… Nous bénéficions des compétences de l’Agglo 
dans bien des domaines. Nous avons pu réaliser beaucoup d’autres 
travaux, sur les réseaux d’eau notamment, que notre municipalité 
 n’aurait pas pu faire toute seule », soulignait notamment Régis 
Pommiès, premier magistrat de la commune.

“ Parole(s) d’élus...

“ Le premier chantier 
d’insertion mené 
par les services de 
Carcassonne Agglo 
remonte à vingt ans 

Le Président de l’Agglo 
sur le terrain, à l’écoute 
des communes
Lors de sa réélection à la présidence de Carcassonne Agglo, Régis 
Banquet avait souhaité « renforcer la communication et l’écoute des 
communes ».

Le Président a commencé une grande tournée de visites sur le 
territoire à Malves-en-Minervois. Il l’a poursuivie à Caunes-Minervois, 
Moussoulens… et la poursuivra dans les jours, les semaines et les mois 
à venir, jusqu’à la 83e et dernière de la liste !

L’objectif est de rencontrer régulièrement les maires et les conseillers 
municipaux, de les écouter, de répondre à leurs questions et à leurs 
demandes.

Ces visites sont également l’occasion de rencontrer des acteurs de 
terrains, issus du monde associatif ou de l’entreprenariat.

« L’Agglo a besoin de la force collective de ses élus et de ses conci-
toyens (…) pour tirer le territoire vers le haut et améliorer le quotidien 
de tous ses habitants », considère en effet Régis Banquet. « Je don-
nerai le cap, mais notre réussite sera totale si et seulement si nous 
faisons le choix du collectif ».

Casques vissés sur la tête et 
truelles en mains, Momo, Abdou, 
Nordine et leurs collègues 
redonnent une seconde jeunesse 
à un mur de pierres.

Que ce soit à Villarzel-Cabardès, 
à Saint-Frichoux ou ailleurs sur 
le territoire, Carcasonne Agglo 
réalise des chantiers d’insertion 
(*). S’ils profitent aux communes 
d’une part, « ils profitent éga-
lement aux ouvriers », explique 
Daniel Iché, Vice-président du 
Centre Intercommunal  d’Action 
Sociale (CIAS).  Il s’agit de 
chômeurs de longue durée et/ou 
bénéficiaires du RSA, de jeunes 

envoyés par la Mission Locale… 
qui bénéficient d’un Contrat à 
Durée Déterminée d’Insertion 
(CDDI) de six mois, renouvelables 
trois fois. En parallèle, ils sont 
accompagnés pour lever tous les 
obstacles qu’ils peuvent rencon-
trer : mobilité, formation, habitat… 
Pour enfin arriver à un retour à un 
emploi durable !

Les travaux consistent généra-
lement à la rénovation du bâti 
ancien (public uniquement) du 
petit patrimoine du territoire.

Le premier chantier d’inser-
tion mené par les services de 
Carcassonne Agglo remonte à 
vingt ans (c’était au bastion du 
Calvaire, à Carcassonne).

(*) L’État, le Département et le Fonds 
social européen (FSE) contribuent 
au financement des chantiers 
d’insertion.

CHRONIQUE      

Chantier d’insertion : 
d’une pierre deux coups
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